

Alejandro Covarrubias V.



Orientaciones laborales y orientaciones políticas en obreros de América Latina: ¿crisis o reconfiguración de identidades?

Evidencia en obreros de Argentina, Brasil, México y Venezuela

COLECCIÓN BECAS DE INVESTIGACIÓN

**ORIENTACIONES LABORALES
Y ORIENTACIONES POLÍTICAS
EN OBREROS DE AMÉRICA LATINA:
¿CRISIS O RECONFIGURACIÓN
DE IDENTIDADES?**

**Evidencia en obreros de Argentina,
Brasil, México y Venezuela**

Alejandro Covarrubias V.



ÍNDICE

Introducción	9
Los términos de la discusión	
Objetivos del estudio	
Método de investigación	
Presentación de la exposición	
Agradecimientos	
Capítulo I	
Un modelo conceptual para el estudio de las orientaciones laborales y políticas	29
El mundo laboral y el mundo político. Asociaciones y disociaciones	
El marco de identificación de las orientaciones laborales y políticas	
El modelo explicativo de las orientaciones obreras	
Capítulo II	
Regímenes políticos y SRI	51
Los orígenes de los SRI corporativizados de la región y los sistemas políticos	
La herencia política y los SRI	
Política y SRI. La herencia presente	

Capítulo III

La transformación del modelo económico:

cursos, resistencias y lucha política

71

Las olas del liberalismo económico

Transformación económica y lucha política en México

Transformación económica y lucha política en Argentina

Transformación económica y lucha política en Brasil

Transformación económica y lucha política en Venezuela

Transformación económica y sistemas políticos

Capítulo IV

Los números de la transición económica

y las relaciones laborales

103

La “década perdida”

La década del noventa y el nuevo siglo

Los SRI hoy

Capítulo V

La evidencia: perfiles y orientaciones laborales y políticas

137

Ingresos, ingreso subjetivo y bienestar

Satisfacción con el trabajo

Compromiso organizacional y compromiso sindical

Satisfacción y preferencia por la democracia

Capitales políticos

Las redes de acción y participación (los capitales sociales)

Capítulo VI

Las orientaciones valorativas y sus determinantes

Análisis y conclusiones

175

Las culturas nacionales y los perfiles de modernidad
y tradicionalidad

Racionalidad y autoexpresión, economía y percepciones
sobre la evolución del bienestar

Los capitales laborales, el locus de control, las relaciones
de poder, la confianza en los sindicatos y los SRI

Confianza sindical y SRI

Los capitales políticos y sociales y sus determinantes:

la confianza en las instituciones y los sistemas políticos

La confianza interpersonal, la unidad social, los órdenes
de la confianza y sus determinantes

Los capitales sociales y políticos, la elección racional y
los isomorfismos de identidades

A manera de resumen

Anexo

223

Bibliografía

247

De ahí que, asumiendo que existe una insatisfacción social con la democracia, debemos avanzar en preguntarnos y entender cuál es en realidad la hondura o la intensidad de esa insatisfacción, sino es desencanto. En este sentido, en el presente estudio pensamos que si hemos de avanzar en entender para actuar, precisamos investigar lo que ocurre al interior de los distintos estratos sociales y, en particular, en los más importantes por su posición en el proceso productivo. Nos referimos a los trabajadores asalariados. ¿Qué ocurre con sus percepciones políticas? ¿Comparten la insatisfacción o el desencanto? Nadie, ni el Latinobarómetro, ofrece respuestas a estos interrogantes. Nuestro trabajo se dirige a aportar en este terreno.

Estas preguntas sobre los trabajadores son las más pertinentes, ya que ellos siguen siendo el alma de la vida económica y social de América Latina. Son millones, cuya fuerza laboral creció en los primeros años del nuevo siglo a mayor ritmo que la población misma (2,2 contra 1,5%, respectivamente); masas más o menos disciplinadas, organizadas, de empleados, cuyas mayores aportaciones al producto interno se ubican en la industria (el 50,4%), seguida por los servicios (el 44,6%) y terminando en la agricultura (el 5%), según datos del Banco Mundial (2001). Pero los trabajadores de esta manera, en general, son una masa inmensa que, de acuerdo con el tema que nos ocupa, conviene segmentar por dos razones.

La primera es práctica, pues se requerirían el tiempo y los recursos que nosotros no tenemos para estudiarlos. La segunda es conceptual, y es la que nos indica que para un objeto de estudio como el nuestro, la separación y análisis de lo que ocurre al interior de los trabajadores más calificados, el corazón de la clase trabajadora, pueden ser más reveladores que generar evidencia para el conjunto de los trabajadores en general. Esta última es la propuesta que se formuló al Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) en el año 2001 y que el jurado internacional del Concurso CLACSO-Asdi sobre *Fragmentación social y crisis política e institucional en América Latina y el Caribe* tuvo la generosidad de aprobar. De hecho, es gracias al apoyo de CLACSO otorgado a este proyecto, en la modalidad de becas para investigadores senior de la región, que este estudio fue posible.

MÉTODO DE INVESTIGACIÓN

Nuestro plan de trabajo consistió en indagar y obtener evidencia de los obreros en cuestión de los países de la región que cuentan con una mayor base industrial metalúrgica y electrónica. Estos países son México, Brasil, Argentina y Venezuela.

Los datos que generamos son cualitativos y cuantitativos. Cualitativamente, se condujeron entrevistas con dirigentes sindicales de los cuatro países, en oficinas y centros de trabajo. Adicionalmente, se asistió a asambleas sindicales en México, Argentina y Venezuela en donde se efectuaron observaciones de las interacciones sindicales y se recabó información documental de las dirigencias. También se realizaron entrevistas con académicos de los cuatro países.

Empero, la evidencia recabada fue principalmente de orden cuantitativo. Proviene de una encuesta sobre orientaciones laborales y políticas en base a muestras no representativas de obreros de plantas automotrices y electrónicas de regiones industriales de Hermosillo, Nogales y Puebla en México, Valencia en Venezuela, Porto Alegre en Brasil y La Matanza, San Nicolás y Villa Constitución en Argentina. En México se levantaron un total de 114 encuestas útiles; en Venezuela, 102; en Brasil, 59 y en Argentina, 85¹⁴. La aplicación de encuestas se efectuó entre junio de 2002 y junio de 2003.

¹⁴ Esto significa que se aplicaron más encuestas. Pero en todos los casos hubo encuestas "perdidas", por contener una magnitud irrecuperable de datos incompletos. Por ejemplo, en México se aplicaron cerca de 130 encuestas.

PRESENTACIÓN DE LA EXPOSICIÓN

El texto se organiza en seis capítulos (más la presente introducción). En el capítulo I se expone un modelo para el estudio de las orientaciones laborales y políticas de los trabajadores. Parte de una revisión y discusión de cierta extensión de algunos de los autores y teorías contemporáneas más pertinentes sobre la formación y transformación de las visiones sociales, las mediaciones culturales, la formación de identidades y la constitución de capitales laborales, políticos y sociales. Enseguida se formula una propuesta multidimensional para el análisis (identificación y ubicación de determinantes o factores de mediación) de las orientaciones obreras.

Las orientaciones laborales se identifican por el ingreso subjetivo y las percepciones de bienestar personal y familiar, la satisfacción en el trabajo, el CO, y el compromiso sindical (CS). Las orientaciones políticas se reconocen por la satisfacción y preferencia por la democracia, los capitales políticos de los obreros, las redes de acción y participación de estos, y la unidad percibida en las comunidades.

Proponemos entonces seis dimensiones complejas como factores mediadores de estas orientaciones: las culturas nacionales; el grado de modernidad o tradicionalidad de los perfiles obreros; la confianza como elemento explicativo de los capitales sociales; las características de los sistemas de relaciones laborales e industriales, la economía y la evolución del bienestar; las relaciones de poder en los centros de trabajo; y los isomorfismos identitarios.

Estos componentes de nuestro modelo de análisis se utilizaron para organizar –y, en tal sentido, ayuda a entender– el resto de la exposición del estudio.

El capítulo II brinda una versión de la articulación entre regímenes políticos y sistemas de relaciones industriales (SRI) en los cuatro países. Se trata de una exposición oportuna, ya que permite recordar cómo la historia importa y, en ella, las múltiples relaciones entre política, industria, movimiento obrero, partidos y lucha por el poder en nuestros países. Con Collier y Collier (1991), se recuperan los períodos de “incorporación” –es decir, el momento en que el movimiento obrero es legitimado y articulado a los proyectos políticos de las elites dirigentes–, como coyunturas críticas que legarían muchos de los contornos decisivos de las relaciones de subordinación/conflicto entre el Estado y

el movimiento obrero. El espectro quedaría definido: la incorporación estatal en Brasil daría lugar a un sistema fragmentado de partidos y de relaciones laborales, con una gran independencia y una fortaleza creciente del movimiento obrero. La incorporación partidaria, populista laboral en Argentina, populista radical en México y Venezuela, generaría resultados diferenciados: un sistema político paralizado y un movimiento obrero subordinado en Argentina, en tanto en México y Venezuela legaría un sistema político integrativo y unas relaciones de trabajo corporativizadas.

La herencia histórica es rastreada hasta el presente. Brasil y México acercan sus cursos; evolucionan de la polarización (Brasil) y la integración (México) a la funcionalidad de sistemas políticos y de relaciones de trabajo divididos. Argentina y Venezuela, a pesar de sus distintas legacías, cierran trayectorias hacia puntos convergentes; oscilan de la integración a la polarización y parálisis política y laboral.

El capítulo III centra la observación en las dos últimas décadas de historia económica y política, cuando el modelo previo de desarrollo entra en crisis y se experimenta una lucha intensa por la transformación del mismo siguiendo las líneas neoliberales. Se expresa como lucha por el poder y es enmarcada por grandes resistencias sociales y laborales.

El análisis nos va acercando a los ambientes económicos y políticos en que tiene lugar la vida obrera y cobran sentido, por tanto, sus orientaciones políticas y laborales.

En México, la transformación del modelo económico fue radical gracias al sistema no democrático de ejercicio del poder, bajo las siglas del PRI. El arribo de la transición democrática terminó con el sistema integrativo y corporativizado, pero elevó los costos de la transición. Llegó al poder una elite conservadora socialdemócrata en la figura del Partido Acción Nacional (PAN) —no la izquierda nacionalista— y del sistema de partidos en competencia antes inexistente, y se pasó a un sistema de gobierno en alta confrontación. En Brasil, se acentúa la fragmentación del sistema de partidos; ello, sumado a la presencia de fuertes tradiciones de desarrollo interno, al lado de un nacionalismo y una izquierda fortalecida alrededor del PT de Lula, erigen un muro de contención contra la transformación radical del modelo económico.

La parálisis y la confrontación dentro y fuera de los canales institucionales cobran tintes dramáticos en Argentina y Venezuela. En el primero, en medio de la sombra ominosa de la dictadura militar, el menemismo transforma abruptamente el modelo económico. Pero la guerra intestina por el poder y los resultados desastrosos en las cuentas públicas, el sistema financiero y la deuda externa al cambiar el siglo sumen al país en una era más de violencia, parálisis y desencanto. Con el

socialdemócrata Kirchner hay un renacer de las esperanzas y adviene otro paréntesis para la reconciliación nacional; mas la carga de décadas de yerros y saqueo económico que han menguado, cuando no hecho añicos, el nivel de vida de la mayoría del pueblo argentino, determina que persista un temor extendido por lo que pueda ocurrir mañana.

En Venezuela, se vive el acierto del derrumbe del sistema bipartidista indiferenciado de control político y social figurado por el Comité de Organización Política Electoral Independiente (COPEI) y la Alianza Democrática (AD). El presidente Chávez frena el neoliberalismo e introduce al país en una nueva era de populismo nacionalista. Pero los costos tampoco son neutros: la división y el enfrentamiento del país desgarran y mantienen en vilo a la nación. El interrogante es si el país no estará a punto de retroceder a los años de violencia y dictadura militar de la década del cincuenta o a los enfrentamientos armados de la década subsecuente.

El capítulo IV pone en números los resultados de estas dos décadas de transformación económica, política y laboral. El recuento es detallado: del PIB al empleo; de las finanzas públicas a los salarios; de la inversión a los precios; de la deuda a los ingresos, la marginalidad y la pobreza; del sindicalismo a los cambios en la contratación colectiva; de las huelgas a la modificación de las leyes laborales; etc. Los números se van agregando hasta ofrecernos una fotografía comparativamente comprensiva de lo acontecido en los cuatro países: todos han sido golpeados por las virulencias de las crisis económicas, los desaciertos de las conducciones gubernamentales y los costos sociales supuestos por la transformación neoliberal.

Pero el dramatismo de los problemas y lo perdido social y laboralmente es mayor en Argentina (un caso de extremo liberalismo) y Venezuela (un caso de desarrollismo y populismo radical). De ahí se ofrece una conclusión: es la mayor o menor estabilidad política la que parece ser más decisiva para la evolución económica y la suerte de los modelos de desarrollo. México (un caso de transformación neoliberal radical) y Brasil (un caso de transformación gradual) han sorteado mejor estos procesos *-vis-à-vis* Argentina y Venezuela-, gracias a su mayor estabilidad política.

Los capítulos V y VI muestran y desmenuzan la evidencia compilada -mientras el V identifica y describe las orientaciones obreras, el VI avanza en analizar sus determinantes conforme al modelo explicativo propuesto-. Siempre que fue posible, se comparan los resultados con evidencia proveniente de otras fuentes, en particular con los datos del Latinobarómetro. Juntos avanzan una gama de conclusiones y líneas de investigación futura. Se confrontan resultados y teorías para confirmar la tesis principal de este trabajo: es posible que los obreros de vanguar-

dia de la región porten aún las identidades colectivas y políticas que se requieren proyectar para el conjunto de nuestras sociedades desencantadas con las promesas incumplidas de la democracia.

COLECCIÓN BECAS DE INVESTIGACIÓN

Presentamos un estudio dirigido a reflexionar sobre los alcances de la crisis y la reconfiguración de identidades de los obreros latinoamericanos. Un ejercicio atrevido de discusión en momentos en que las crisis económicas y políticas recurrentes del hemisferio hacen que las poblaciones duden sobre la utilidad de regresar a las urnas o participar en la vida sindical. Los escenarios de este desencanto social tienden a hacerse comunes en una y otra frontera, mientras al grueso de las poblaciones, pero en particular a los asalariados, les toca bregar contra las promesas incumplidas de políticos, dirigentes y líderes sindicales. ¿Cuáles promesas incumplidas? Las mismas que, con pocas variaciones, la vastedad de dichos personajes ofrecen para conquistar el poder, a tono con las realidades de pobreza, desigualdad, falta de empleos, falta de ingresos y democracias restringidas, que son comunes desde Baja California, México, a Punta del Este, Uruguay.

El autor busca en la historia y en las transformaciones envolventes en curso en nuestros países respuestas sobre el estado actual de las visiones normativas y explicativas de los trabajadores. ¿Vanguardias perdidas o baluartes persistentes de la lucha por hacer mejores sociedades? Tenemos aquí un modelo conceptual y empírico para avanzar en el trazado de respuestas, desde un compromiso claro: trabajar para recuperar un debate más comprensivo sobre las articulaciones entre las esferas laborales y los ejercicios de poder a los que los obreros están sujetos.

Patrocinado por



Agencia Sueca
de Desarrollo Internacional



Consejo Latinoamericano
de Ciencias Sociales

CLACSO

Conselho Latino-americano
de Ciências Sociais

ISBN 978-987-1543-11-3



9 789871 543113